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Entidades públicas, privadas y vecinos ‘laceadores’
unieron sus fuerzas para salvarle la vida a un animal

Debió ser intervenida quirúrgicamente para salvarla

Ya no soportan la situación:
Familias desesperadas por no poder
cruzar hacia Chile desde Argentina

MARAVILLOSO.- Dicen que la unión hace la fuerza y qué mejor que esa
fuerza se emplee para salvarle la vida a un animal. Eso es lo que sucedió
este domingo en el sector de Santa Filomena, en Santa María, donde
bomberos junto a personal de la oficina de emergencia, médica veterina-
ria, veterinarios, la disposición de la clínica ‘Bigotes’ de esa comuna, ade-
más de vecinos que dominan las técnicas del lazo, lograron ‘lacear’ y
salvarle la vida a una guanaca que había sido atacada por unos perros,
quedando seriamente herida, a tal punto que debió ser intervenida qui-
rúrgicamente. ¡Aplausos! (Foto Bomberos de Santa María)
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Alvaro Ignacio Arévalo Soto
Gastrónomo

Alfajores de nuez
30 de 3,5 cm

Gastón Gaete Coddou, Géografo
Académico Universidad Playa Ancha

Crónicas de la realidad nacional
Cuarta parte: Definiciones
trascendentales para Chile

Recuerdos... un tema
complicado para nuestra so-
ciedad actual. Un simple re-
cuerdo nos puede conceder
tanto una sonrisa, como una
lágrima. Hoy, a mí me ha
ofrecido la oportunidad de
escribir. Hace unos días fui
a un lugar de San Felipe que
me provocó tranquilidad y al
mismo tiempo una gran de-
cepción… y ¿a qué lugar me
refiero? Al Palacio de la Ha-
cienda de Quilpué. Un lugar
bello, lleno de historia, cultu-
ra, emoción, maravillas y tan-
tas otras cosas que jamás
conoceremos de la manera
correcta gracias al nulo cui-
dado que le dimos. Ese es mi
tema hoy… ¿ésta es nuestra
herencia?

Primero, aclaremos qué
es un patrimonio cultural y un
monumento histórico:

Por una parte, el patrimo-
nio cultural es la herencia cul-
tural propia del pasado de una
comunidad, mantenida hasta
la actualidad y transmitida a
las generaciones futuras. Es
un conjunto determinado de
bienes tangibles, intangibles y
naturales que forman parte de
prácticas sociales, a los que se
les atribuyen valores a ser
transmitidos, y luego resignifi-
cados, de una época a otra, o
de una generación a las si-
guientes.

Por otra parte, los monu-
mentos históricos son luga-
res, ruinas, construcciones y
objetos de propiedad fiscal,
municipal o particular que por
su calidad e interés histórico
o artístico o por su antigüe-
dad, se han declarado como
tales por decreto supremo,
dictado a solicitud y previo
acuerdo del Consejo. Son ele-
mentos que resguardan el
pasado para trasladar un
mensaje al presente, y así el
ayer no se pulverice en el
tiempo, sino que se conserve
en un sentido vigente, con

San Felipe,
¿Patrimonio Cultural?

Martina Aburto Quezada
Estudiante 2º medio Liceo Bicentenario Corina Urbina.

Las sociedades, en su con-
texto global, han tenido momen-
tos en que deben definir diver-
sos aspectos que les son sus-
tanciales por cuanto norman
muchas normas estructurales
propias de la organización del
Estado en que estas comunida-
des habitan.

Con relación al término
definición hay que referirse a
la filosofía que la entiende como
una «exacta determinación lógi-
ca con que se registran los ca-
racteres esenciales y diferencia-
les de un objeto o el significado
de un concepto, su contenido y
límites». Ahora bien, para esos
efectos de tomar una decisión
es preciso contar con antece-
dentes que en sí son informa-
ción y para ese concepto y, en
palabras de Idalberto Chiavena-
to, información «es un conjunto
de datos con un significado, o
sea, que reduce la incertidum-
bre o que aumenta el conoci-
miento de algo. En verdad, la in-
formación es un mensaje con
significado en un determinado
contexto, disponible para uso in-
mediato y que proporciona
orientación a las acciones por el
hecho de reducir el margen de
incertidumbre con respecto a
nuestras decisiones».

Si hace un paralelo entre
lo indicado con el 4 de septiem-
bre venidero, fecha en la que
la población con derecho a voto
debe tomar una opción respec-
to del documento de la nueva
Constitución, hay que entender
que el proceso que involucró su
elaboración estuvo matizado

en la Convención Constituyen-
te por diversas posturas socio-
políticas y, a la vez, por situa-
ciones que opacaron y en nada
aportaron a un buen desempe-
ño a la gestión y elaboración de
este trascendental documento
y, ello por cierto, ha tenido un
impacto en la opinión pública
que con los argumentos que ha
leído, visto o escuchado en los
medios de comunicación, está
evidenciando determinadas in-
clinaciones que se ha visto re-
flejada en las encuestas sobre
este particular.

En los meses venideros,
es evidente que se hará más
intenso el debate que en lo
sustancial debiese ser parte
no solo desde la perspectiva
de un reflexión personal, sino
también de la participación de
profesionales que por su for-
mación diesen una visión del
texto en cuestión pero, para
esos efectos, es preciso que
estos expertos usen un len-
guaje que difunda su entender
de manera clara y sin ambi-
güedades, situación que exas-
pera a gran parte de la ciuda-
danía que por los tiempos que
nos ha tocado vivir, precisa de
información concisa y bien es-
tructurada carente de posturas
políticas, ya que esa figura de
análisis es netamente una
orientación argumentada con
claros sesgos democráticos y
abierta perspicacia.

En la actualidad, el des-
empeño de muchas autorida-
des de diversos poderes del
Estado ha tomado partido por

una postura que evidentemen-
te es propia de sus intereses, y
para esos efectos ha tenido que
intervenir la Contraloría Gene-
ral de la República, a fin de
hacer saber que si estas o es-
tos personeros están en esa
condición, deben cumplir con la
normativa legal que rige tácita-
mente a sus puestos público
estatales y que, en opinión per-
sonal, debiesen privilegiar por
sobre todo el desarrollo nacio-
nal que está en críticos momen-
tos de funcionamiento, hecho
que es percibido vívidamente
por las personas y pareciera
que las medidas que se han
tomado o están en vías de im-
plementación para diversos
aconteceres, no tienen una
aplicativa real y efectiva en
esas realidades y/o problemá-
ticas.

Como corolario de lo ante-
rior queda la incertidumbre so-
cial sobre el destino constitucio-
nal de Chile, que solo se dirimi-
rá y aclarará en las urnas en las
que las y los votantes, en un
acto de civilidad y fe pública en
que debiese primar la transpa-
rencia de éste, elegirán la alter-
nativa que para ellas y ellos sea
la más acertada para el futuro,
y que cualquiera sea la opción
ganadora, se respete como una
consecuencia del sentir público
y que, a la vez, quienes deten-
tan el poder sepan actuar con
altura de miras en pro de cons-
truir los portales de confianza
necesarios en que prime el bien-
estar general por sobre todas
las cosas.

una estética inherente.
Tanto a los patrimonios

como a los monumentos, se les
asignan recursos que provienen
del Estado (específicamente del
Ministerio de las Culturas, las
Artes y el Patrimonio, y del Con-
sejo de Monumentos Naciona-
les de Chile) para su restaura-
ción y conservación. Este es so-
licitado por la Municipalidad de
cada ciudad o incluso por la mis-
ma Gobernación.

En San Felipe tenemos
como patrimonio cultural la
Catedral de la ciudad. Y como
monumentos hay varios, por
ejemplo, la Iglesia del Buen
Pastor, la Casa Mardones, el
Convento de San Francisco El
Almendral, y la Iglesia y Con-
vento de Curimón. Pero, hay
una construcción (o más bien
ruinas) en nuestra ciudad que
no ha sido declarado Monu-
mento Histórico ni Patrimonio
Cultural, que es El Palacio de
la Hacienda de Quilpué. Esta
fue una estructura arquitectó-
nica que replicaba fielmente al
Palacio de Versalles de Fran-
cia. Si hubiera sido cuidado y
conservado, actualmente sería
un parque maravilloso, que in-
cluso podría ser utilizado para
traer ingresos a la ciudad,
como ocurre con el Palacio
Vergara en Viña del Mar.

El Palacio de Quilpué, téc-
nicamente, aún puede ser decla-
rado monumento pero… ¿aho-
ra? Sólo son ruinas… está des-
truido, rodeado de un paisaje
seco… ¿ahora? Ya ni si quiera
vale la pena intentar restaurarlo
o solicitar que sea monumen-
to… ¿ahora? Ahora debemos
aprender.

Primero, señores adultos,
deberían considerar mejor lo
que nos han heredado y, so-
bre todo, lo que nos van a he-
redar. No nos merecemos rui-
nas y conversaciones que di-
gan «si hubiera sido…», «si
hubiera estado…» Cambiemos
a «como está bien cuidado…»,

«como se ha mantenido en el
tiempo…» Esta es nuestra his-
toria, nuestra vida, nuestra ciu-
dad. Hagamos que sea un lu-
gar grato donde vivir, donde
nuestra historia se conserve y
tengamos buenos recuerdos.
Por ahora, esa tarea  corres-
ponde a los adultos. Llamo a
la reflexión y a su capacidad
de cambio para que, de ahora
en adelante, lo que heredemos
sea sólido. Tanto en construc-
ciones, como en valores y en-
señanzas.

Ahora me dirijo a mi ge-
neración, nuestro deber es
aprender, tanto de lo bueno
como de lo malo. Debemos
aprender a conservar nuestra
ciudad, historia y recuerdos
SIN PINTURAS, RAYADOS,
NI MENSAJES QUE NADIE
ENTIENDE. Eso es expresar
respeto hacia la comunidad y
hacia nuestros antepasados.
Estamos l lamados, cuando
seamos adultos, a resguardar
todo aquello que sea impor-
tante para la cultura sanfeli-
peña, creando conciencia y
sobre todo, amor hacia el lu-
gar donde vivimos. Y ¿qué tal
si empezamos desde ya?: la
primera invitación, el primer y
gran paso consiste en abste-
nerse de pintar o rayar los
muros de la ciudad… En el
valle del Aconcagua hay mi-
les de años de tradición y cul-
tura, empezando por el Impe-
rio Inca y luego por la cultura
Diaguita.

Hay que valorar lo que te-
nemos y empatizar con aque-
llas ideas innovadoras que nos
guiarán a un ambiente más cá-
lido y sano para nuestra comu-
nidad, combinando bellamen-
te la tradición del pasado con
la esperanza y novedades del
futuro. Hoy, hago un llamado
a la conciencia de todos los
ciudadanos de San Felipe, tan-
to jóvenes como adultos… no-
sotros tenemos el cambio en
nuestras manos.
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Los alfajores realmente
son una alternativa rápida para
realizar y comer en cualquier
momento, se puede reemplazar
la nuez por cualquier otro fruto
seco, hacer mezclas o también
ocupar semillas.

Batir 100 grs de mantequi-
lla con 80 grs de azúcar flor y 1
cdita de esencia de vainilla. Aña-
dir 1 huevo y agregar 250 grs
de harina sin polvos tamizada.
Finalmente añadir 100 grs de
nuez picada fina.

Refrigerar la masa por 1
hora, estirar hasta un grosor

Cocina de aprendiz

de 5 mm y cortar con un corta-
dor circular de 3,5 cm de diá-
metro.

Luego congelar por 30 mi-
nutos y hornear sobre papel
mantequilla en horno precalen-
tado a 180°C por 15 minutos.

Enfriar completamente las
galletas antes de retirarlas del
papel, cubrir con manjar la mi-
tad de las galletas y luego unir-
las con las demás para formar
un alfajor.

Opcional cubrir los bordes
con coco rallado, migas de ga-

lleta o bañar en chocolate de-
rretido.

Para conservar las galle-
tas por semanas, se deben al-
macenar en una caja metálica
hermética, sin rellenar y frías,
en un lugar fresco, sin luz di-
recta, así no se alterará ningu-
na de sus características orga-
nolépticas.
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Condorito

Banda sanfelipeña:

‘Hemiola’ grabará disco en el estudio de Gustavo Cerati en Argentina

Ellos son los integrantes de ‘Hemiola’, banda que grabará su disco en el
estudio de Gustavo Cerati, en Argentina.

• Los jóvenes músicos se mostraron
contentos y orgullosos de poder tra-
bajar en la casa de uno de los más
grandes de la música latinoamericana.-

El arduo trabajo
de años por fin co-
mienza a rendir fru-
tos para la banda san-
felipeña ‘Hemiola’, y
es que sus integrantes
podrán vivir una ex-
periencia única en sus
prometedoras carre-
ras musicales cuando
lleguen al estudio
‘Unísono’ y puedan
grabar su disco, nada
más y nada menos
que en el mismo re-
cinto donde Gustavo
Cerati creó sus más
grandes piezas.

Felipe Flores,
integrante de ‘Hemio-
la’, señaló que «tene-
mos dos años de tra-
bajo en donde hemos
logrado sacar dos ‘EP’
con ocho canciones
cada uno, y este año
ha estado marcado
por el lanzamiento de
tres sencillos que van
a formar parte del ál-
bum que vamos a es-
tar lanzando si no a fi-
nal de año, en el vera-
no del 2023".

Álbum que graba-
rán precisamente en
el país trasandino y
que según relató Flo-
res, «esto es proba-
blemente el hito más
importante que va-
mos a atravesar
como banda, ir a gra-
bar al estudio ‘Uníso-

no’ en Buenos Aires,
el estudio de Gustavo
Cerati. Ahí grabó sus
últimos dos trabajos
como solista, un estu-
dio que por primera
vez se está abriendo a
otras bandas, y va-
mos a ser la primera
banda chilena en
grabar en el estudio.

«Es un estudio que
para la historia del
rock latinoamericano
es muy importante
por los trabajos que se
hicieron ahí, además
que es un espacio má-
gico por la fuerza que
tiene, ya que es la
casa de Gustavo Ce-
rati», agregó Felipe.

Respecto del
cómo llegaron a po-
der grabar este traba-
jo en Argentina, el
músico sanfelipeño
indicó que «durante
este año nos contac-
taron de Mural Digi-
tal, que es la produc-
tora que está a cargo
de esta grabación,
convocaron a varias
bandas nacionales y
fuimos una de las se-
leccionadas y esa es
la razón que nos lle-

va a Argentina».
Por su parte,

Francisca Fábre-
gas, vocalista de ‘He-
miola’, agregó que
para poder costear el
viaje, están realizando
una rifa para poder
reunir los recursos ne-
cesarios. «Estamos
haciendo una rifa,
pueden encontrarla
en nuestro Instagram
hemiolabanda, exten-
dimos el plazo, vamos
a dar una semanita
más para que puedan
comprar un número
si no pudieron hacer-
lo», señaló.

«Hace una sema-
na estuvimos de es-
treno con nuestro
tema ‘Me voy’, los in-
vitamos a escuchar
ese registro donde
trabajamos con un
gran equipo», agregó
la vocalista.

La banda también
recibió el apoyo de la
diputada María
Francisca Bello,
quien, junto con de-
searles mucho éxito,
señaló que ‘Hemiola’
es un verdadero orgu-
llo para Aconcagua.

UTM Julio - 2022: 58.248UTM Julio - 2022: 58.248UTM Julio - 2022: 58.248UTM Julio - 2022: 58.248UTM Julio - 2022: 58.248
20/07/202220/07/202220/07/202220/07/202220/07/2022 33.311,1933.311,1933.311,1933.311,1933.311,1920/07/202220/07/202220/07/202220/07/202220/07/2022 33.808,4833.808,4833.808,4833.808,4833.808,48

I N D I C A D O R E S
Fecha ValorIVP Fecha Valor UF

0º 22º

-1º 19º

0º 21º

1º 20º

2º 17º

EL TIEMPO                         Fuente: Dirección Meteorológica de Chile



44444 EL TRABAJO   Miércoles 20 de Julio de 2022CRÓNICA

EXTRACTO NOTIFICACIÓN POR AVISOS

 RIT: C-371-2022 TORRES/BRUNA F. Ing.:  27/04/2022
 RUC: 22-2-2895084-3 Proc.: Ordinario Forma Inicio: Demanda

Juzgado de Familia de San Felipe, en causa RIT C-371-2022,  ca-
ratulada TORRES/BRUNA, materia de cuidado personal del niño,
entre las partes, demandante FABIOLA MARGARITA TORRES
IBARRA y demandando ALEXIS RODRIGO CIFUENTES TORRES
y VICTORIA ORFELINA BRUNA DIAZ.
Por resolución de fecha 01 de julio de 2022, se ha ordenado citar a
AUDIENCIA PREPARATORIA DE JUICIO ORAL PARA EL DÍA 13
DE SEPTIEMBRE DE 2022 A LAS 08:30 HORAS EN SALA UNO,
del Juzgado de Familia de San Felipe; a las partes individualizadas
y a los parientes del niño MIGUEL ANTONIO CIFUENTES BRUNA,
RUN 24.973.116-1, particularmente a los consanguíneos más próxi-
mos y, en especial, a los ascendientes, al cónyuge o al conviviente
civil de su padre y/o madre, si los hubieren, que se encuentren inte-
resados en manifestar su opinión en la audiencia sobre la tuición
del niño.
La audiencia decretada precedentemente se realizará a través de
VIDEOCONFERENCIA, para lo cual las partes deberán conectarse
a la siguiente ID: SALA UNO: HTTPS://ZOOM.US/J/4902469833
Los antecedentes de la causa se encuentran disponibles en la Ofi-
cina Judicial Virtual del Poder Judicial, a la que se ingresa con la
clave única de la parte.
Se cita a las partes conforme lo dispuesto en los artículos 21 y 59
de la Ley 19.968.
San Felipe, a cuatro de julio de dos mil veintidós.
FRANCISCA PAOLA MUÑOZ GARAT
JEFE DE UNIDAD DE CAUSAS, SALA Y CUMPLIMIENTO (S)
JUZGADO DE FAMILIA DE SAN FELIPE
MINISTRO DE FE

EXTRACTO

Por sentencia de fecha 03 de mayo de 2022, dic-
tada por el Primer Juzgado de Letras de San
Felipe, en causa Rol V-178-2021 sobre pose-
sión efectiva testada, caratulada «León/León»,
se concedió la posesión efectiva testada de la
causante Ana Rosa León Collantes a su here-
dero Eliel León Collantes, según testamento
abierto de fecha 03 de julio del año 2010, otor-
gado ante el Notario Público de San Felipe Ale-
jandro Sepúlveda Valenzuela, sin perjuicio de la
existencia de otros herederos con igual o mejor
derecho.                                                        19/3

           Danisa María Ordenes González

Inscripciones en O´Higgins 200 San Felipe:

Anuncian oportunidad de trabajo de planta para mecánicos en Carabineros

Las postulaciones se encontrarán abiertas en la Prefectura de Carabine-
ros Aconcagua, en Avenida Bernardo O´Higgins 200 de San Felipe, has-
ta el próximo viernes 12 de agosto de 2022.

La Oficina de Pos-
tulaciones de la Pre-
fectura Aconcagua
anunció el inicio de
un proceso de admi-
sión especial, que
busca reclutar mecá-
nicos automotrices
para integrar el Esca-
lafón de Apoyo Logís-
tico de Carabineros
de Chile.

Los candidatos o
candidatas deben po-
seer nacionalidad chi-
lena, tener entre 18 y
35 años, encontrarse
en posesión del título
de nivel medio o su-
perior en mecánica
automotriz, y contar
una experiencia de-
seable de un año en
sector público o pri-
vado en cargos simi-
lares.

Según informó la
policía uniformada en
las bases de este pro-

ceso de admisión, los
oponentes que resul-
ten seleccionados se-
rán contratados en la
planta de la institu-
ción en la calidad de
Personal de Nombra-
miento Institucional
del Escalafón de Apo-
yo Logístico, bajo el
cargo de Mecánico
Automotriz y Auto-
trónica, pudiendo ser
trasladados a cual-
quier unidad del país
que requiera su fun-
ción.

Así mismo, se de-
talla que el objetivo
del cargo será diag-
nosticar y reparar los
vehículos institucio-
nales que posean fa-
llas mecánicas y/o
electromovilidad au-
tomotriz, mediante la
utilización de herra-
mientas especiales
para efectuar el man-

tenimiento, a fin de
entregar vehículos en
condiciones adecua-
das para las funciones
policiales.

Pese a que estos
funcionarios no rea-
lizarán labores de or-
den y seguridad en el
territorio, su calidad
contractual les per-
mitirá realizar una
carrera a través de
los grados jerárqui-
cos de su escalafón,
además de contar
con los beneficios
previsionales y el sis-
tema de salud de los
miembros de Carabi-
neros de Chile.

En tanto, las pos-
tulaciones se encon-
trarán abiertas en la
Oficina de Postula-
ciones de la Prefectu-
ra de Carabineros
Aconcagua de Aveni-
da Bernardo

O´Higgins 200, San
Felipe, hasta el próxi-
mo viernes 12 de
agosto de 2022.

Para consultas y
detalles, se habilitó

el número 342
334027 y la publica-
ción de un afiche con

las bases en la cuen-
ta @Esfocar_Oficial
de Instagram.

Director regional del Fosis anuncia
nueva oferta programática en Panquehue

PA N Q U E H U E . -
Junto con presentarse en
terreno, el director re-
gional del Fosis, Sebas-
tián Godoy, visitó la
comuna para presentar
una nueva oferta pro-
gramática de la entidad
relacionada a los Gru-
pos Productivos.

Sobre ello, Godoy
hizo un llamado a la co-
munidad panquehuina a
postular a través de la
Municipalidad al pro-
grama ‘Grupos Produc-
tivos’, el que apoya a
grupos y organizaciones
productivas para fortale-
cer su actividad econó-

mica, de manera que
puedan recibir mayores
ingresos y mejorar las
condiciones de desarro-
llo de su negocio.

Asimismo, el direc-
tor regional del Fosis,
en la reunión que sostu-
vo con la alcaldesa su-
brogante Camila Ara-

gón Correa, dio a co-
nocer la oferta progra-
mática de los servicios
de emprendimiento, de
acción, comunidad, en-
tre otros. Cualquier
duda, dijo, los vecinos
y vecinas pueden visitar
www.fosis.gob.cl o, en
Facebook, como Fosis
Valparaíso.

Por su parte, Cami-
la Aragón señaló que
«estamos muy contentos
de poder recibir al di-
rector regional del Fo-
sis, porque hay algunas
ofertas que vamos a es-
tar trabajando con el
equipo del municipio
para que podamos ser
focalizados como comu-
na. Como bien lo dijo el
director, estamos viendo
el tema de los Grupos
Productivos. En ese
sentido, estamos espe-
rando que se habilite la
plataforma para postu-
lar a dos agrupacio-
nes».

La alcaldesa subrogante Camila Aragón recibió a Sebastián Godoy, quien
hizo hincapié en el programa Grupos Productivos, entre otros servicios.
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Municipio aún busca espacio para
instalación de comerciantes ambulantes

Claudio Núñez, coordinador de la Oficina de Fomento Pro-
ductivo de la Municipalidad de San Felipe.

• Además, el coordinador de la Oficina de
Fomento Productivo aseguró que en la ciu-
dad se llevará a cabo la primera mesa pro-
vincial de las Pymes.-

La Municipalidad de
San Felipe, a través de la
Oficina de Fomento Pro-
ductivo, continúa en la
búsqueda de un espacio fí-
sico para que el comercio
ambulante, sobre todo los
agrupados en el Sindicato
de Ambulantes por la Dig-
nidad, puedan trabajar.

Así lo comentó el coor-
dinador de la oficina,
Claudio Núñez, quien
señaló que «hemos insta-
lado en el municipio una
comisión municipal de co-
mercio que también está
incluida en la ordenanza
municipal número 58, esa

comisión está integrada
por diversas oficinas y de-
partamentos del munici-
pio para poder aportar el
reordenamiento del co-
mercio en el centro, y en
eso estamos trabajando
con distintas instancias,
buscando distintos terre-
nos, situación que la va-
mos a dar a conocer en
agosto o principios de sep-
tiembre».

En este mismo sentido,
Núñez agregó que «aún no
tenemos nada definido,
hemos visitado varias ins-
tancias, hemos evaluado
desde el punto de vista de
la legalidad y en su mo-
mento lo vamos a dar a
conocer primero a los co-
merciantes».

En la oportunidad el
coordinador de la Oficina de
Fomento Productivo ade-
más se refirió a la visita del
presidente Gabriel Boric
a nuestra ciudad, instancia
en la cual se acordó desarro-
llar la primera mesa provin-
cial de las Pymes.

«La visita del presi-
dente de la república fue
en el marco de las políti-

cas de reactivación econó-
mica, por eso se reunió
con 40 micro y pequeños
empresarios, nos dieron a
conocer diversos instru-
mentos, a nivel local, es-
tamos prontos a instalar
la primera mesa provin-
cial de las pymes que va a
liderar el Seremi de Eco-
nomía, que va a ser el
próximo 27 de julio, junto
a otros servicios y alcal-
des y alcaldesas de Acon-
cagua», precisó.

Finalmente, Claudio
Núñez explicó que «esta es
la primera mesa provin-
cial a nivel regional y a la
vez, nosotros desde el mu-
nicipio estamos desple-
gando todos nuestros es-
fuerzos para poder bajar
todos los instrumentos
que ha dispuesto el go-
bierno en materia de fon-
dos concursables, infor-
mación a través de la ban-
ca y generar espacios
para emprendedores».



66666 EL TRABAJO   Miércoles 20 de Julio de 2022CRÓNICA

Familias molestas por no poder cruzar a Chile desde Argentina

Ciudadanos argentinos y chilenos esperando cruzar a Chile.

Familias con niños esperaban poder continuar su camino a nuestro país.

Los niños aprovechando de jugar un rato junto a sus familias para pasar
la desesperación.

Algunos aprovechando de conversar para matar el tiempo ante la deses-
peración de no poder cruzar a Chile.

Molestos y desespe-
rados se encontraban
ayer ciudadanos argen-
tinos por no poder in-
gresar a Chile a través
del paso Los Libertado-
res. Culpan al gobierno
chileno de esta situa-
ción.

Acá algunos testi-
monios de personas
molestas por lo que es-
tán viviendo.

«Estamos en Adua-
nas hace aproximada-
mente dos días. El día 9
intenté cruzar, pero no
pude por el mal clima,
tuve que volver. Viaja-
mos 1.000 kilómetros.
ahora volvimos a viajar
1.400 kilómetros desde
ayer (lunes) estamos
varadas, tengo a mi her-
mana que está embara-
zada de cinco meses,
anoche la presión del
clima acá arriba le hizo
mal. Intentamos pasar
por otros pasos y está
imposible, ahora me
encuentro con un adul-
to mayor, una señora,
que tiene diabetes y no
pudo conseguir los re-
medios en Mendoza
porque no tenía la rece-
ta médica, no los pudo
conseguir en Uspallata,
ahora estamos tratando
de conseguirnos Me-
tformina y la verdad que
la situación es muy
complicada. A mí labo-
ralmente hasta el día de
mañana (hoy) me dan
para volver o pierdo mi
trabajo, los vuelos están
imposibles de comprar,
no hay posibilidad de

comprar, la economía
en Chile se ha ido en
decadencia y en Argen-
tina para qué hablar,
mucho peor. En Uspa-
llata nos están cobran-
do los alojamientos muy
caros, no hay plata, no
hay comida, o sea hoy
nos echaron bencina
con condiciones. La
verdad es que hoy es el
día que tenemos para
cruzar, las condiciones
de clima son muy bue-
nas, los camioneros
cada vez que pasan nos
dicen que sí se puede
cruzar, que sí hay lugar
para cruzar, y bueno,
estamos desesperados,
encontramos que es to-
talmente una burla lo
que está pasando en el
centro de esquí, que
bueno está funcionan-
do, los chilenos suben
de ese lado, y nada, me
parece totalmente ab-
surdo lo que está pasan-
do. Por favor, necesita-
mos ayuda urgente, no
tenemos más dinero; si
volvemos ahora a Uspa-
llata o Mendoza no nos
cargan bencina y nos
cargan con un recargo,
mucho más cara la ben-
cina, y ya no tenemos
recursos económicos»,
dice una ciudadana ar-
gentina.

María Luisa Vilar,
mujer embarazada, dice:
«Estamos varados acá
tres días en la cordillera
de Los Andes, hay mu-
chas personas acá que
quieren pasar hacia Chi-
le, las condiciones se

cerró hace nueve días
ya, muchas personas,
familias chilenas. Mi si-
tuación es compleja por-
que estoy embarazada
de cinco, casi seis meses,
sin tener dinero, ya nos
hemos quedado sin dine-
ro para el alojamiento.
La situación es que aho-
ra no nos dejan pasar
porque del lado chileno
hay un campeonato de
esquí, donde nosotros
tenemos que pasar con
los autos, ese es el dra-
ma de que no podríamos
estar pasando. Le ruego
por favor a las autorida-
des de Chile que nos
ayuden en esta situación
ya que estamos desespe-
rados, como comento,
hay muchas familias
como la mía, hay mu-
chos niños acá en Uspa-
llata, no hay dinero, no
hay cajeros con dinero,
no hay agua porque se
cortó en el lado de la
cordillera, en la aduana
argentina no se nos per-
mite ingresar al baño ya
que el agua está corta-
da, no hay alimentos, la
bencina todos los días
está subiendo. Para en-
tonces nuestra única for-
ma era ir hacia el sur de
Chile, pasar por la fron-
tera de allá, pero lamen-
tablemente no contamos
con el dinero para poder
pagar y costear la ben-
cina. Por favor ruego
que se pongan en nues-
tra situación y nos ayu-
den», dice.

Por su parte Gusta-
vo dijo que el «proble-

ma es que del lado de
Chile, me decía un gen-
darme, no quieren reci-
bir ni a chilenos ni ar-
gentinos, ese es proble-
ma, falta de coordina-
ción, no quieren recibir.
El problema está del
lado de Chile en la
Aduana de Chile es el
problema, nosotros es-
tamos pidiendo que por
lo menos dejen pasar a
la gente que hace ya
tres, cuatro días acá
varada, gente embara-
zada, gente con niños,
que tiene que volver a

su trabajo. No hay ba-
ños acá del lado de Ar-
gentina dicen que no
tienen agua, no te dan
solución, nada, y la
gente está desesperada
porque se acaba el di-
nero, todo es caro, el
problema es que no
quieren recibir en la
Aduana de Chile. El
problema ahora son los
chilenos».

Otro de los afecta-
dos con esta situación
dijo: «El tema es así
amigo, nos han enga-
ñado porque pedían

documentos de residen-
cia chilena y chilenos
entonces dejaron subir,
por cuestiones humani-
tarias iba a ser el tema,
y llegamos acá y resul-
ta que hubo un mal en-
tendido, nos han enga-
ñado para liberar la
ruta, ahora se van a
volver y hay gente que
le ha dado desespera-
ción, mujeres, niños
llorando porque le die-
ron falsas esperanzas.
Igual están jugando
con la esperanza de
volver a su casa».
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Entidades públicas, privadas y vecinos laceadores:

Unidos para rescatar guanaca atacada por perros en Santa Filomena

La guanaca siendo traída a la clínica veterinaria ‘Bigotes’ de Santa María,
donde la operaron y le salvaron la vida. (Foto Bomberos de Santa María)

La guanaca ya fue laceada y está protegida para
ser trasladada a una zona segura. (Foto Bom-
beros de Santa María)

La unión hace la fuerza y todos juntos tirando a la guanaca una vez laceada para llevarla a una
zona segura. (Foto Bomberos de Santa María)

Dicen que la unión
hace la fuerza y qué
mejor que esa fuerza se
emplee para salvarle la
vida a un animal. Eso es
lo que sucedió este do-
mingo en el sector de
Santa Filomena, en San-
ta María, donde vecinos
buenos para el laceo,
bomberos, personal de
la oficina de emergen-
cia, médica veterinaria,
veterinarios y la dispo-
sición de la clínica ‘Bi-
gotes’ de esa comuna,
lograron salvarle la vida
a una guanaca que ha-
bía sido atacada por
unos perros.

Actualmente la
hembra se encuentra en
un predio agrícola, a
buen resguardo, espe-
rando ser introducida de
nuevo en su hábitat.

La información la
entregó el relacionador
público del Cuerpo de
Bomberos de Santa
María, ingeniero agró-
nomo Diego Arancibia,
señalando que «el día
domingo nos llamó una
vecina diciendo que te-
nía un guanaco dentro
de su casa, era una
hembra guanaca que
había sido atacada por
perros en el sector  de
Santa Filomena. La ve-
cina vio por donde
arrancó esta guanaca,
que fue un callejón ve-

cinal en unos predios
agrícolas, y se desplegó
un operativo entre la
Oficina de Emergencia
y el Cuerpo de Bombe-
ros de Santa María,
donde pudimos encon-
trar la guanaca, llama-
mos a algunos vecinos
que los conocemos que
tienen habilidades con
los lazos, laceadores,  y
con la ayuda de dos ve-
cinos del sector, pudi-
mos lacearla, sacarla
hacia una zona segura
y transportarla a la clí-
nica veterinaria ‘Bigo-
tes’ de Santa María,
donde fue operada la
guanaca», dice.

Explicó Arancibia
que tenía unas «lesiones
bastante graves, de he-
cho perdió una de sus
orejas y el conducto au-
ditivo; ahí desconozco si
fue o no por mordida de
perro o podría haber
sido por alambre. Y tam-
bién tuvieron que inter-
venir el muslo izquierdo
trasero por desgarro,
eso fue por ataque de
perros», comentó.

- ¿Pero se salvó?
- Aun así se salvó,

hasta el momento. El
Cerefan ha puesto todas
las colaboraciones téc-
nicas para poder inter-
venirla con dos veteri-
narias más la doctora
Camila Aguilar de la

clínica ‘Bigotes’. Se
salvó, pero no sé si va a
poder ser introducida
nuevamente en la natu-
raleza. Todas las labo-
res que hacen el Cere-
fan  y el SAG son para
introducirla nuevamen-
te, porque es parte de
nuestra fauna nativa y
del ecosistema que hay.

- Y es un animal
protegido.

- Es un animal pro-
tegido, lamentablemen-
te es víctima de caza
furtiva. Acá nos han di-
cho para qué tanto des-
pliegue, gasto si al final
se la come el puma. Co-
rrecto, se la come el
puma, pero es parte de
un ciclo natural biológi-
co que tenemos en nues-
tra cordillera, donde no
tiene porqué existir la
intervención del huma-
no o perros, porque en
la cordillera no hay.

- ¿En estos mo-
mentos dónde se en-
cuentra?

- La guanaca se en-
cuentra en un lugar en
la comuna de Santa
María, donde un agri-
cultor facilita instala-
ciones, donde tiene ali-
mento, está resguarda-
da, donde puede ser
atendida por la veterina-
ria del Cerefan.

- ¿O sea la salva-
ron ustedes igual?

- Sí, no es primera
vez, me acuerdo que en
el año 2020 si no me
equivoco, fueron como
siete guanacos que ayu-
damos a llevar a la cor-
dillera, sector Los Pa-
tos, llegamos como a
unos 20 kilómetros de la
frontera con Argentina,
pasamos el lugar donde
estaban los sondajes de
la minera ahí en Los
Patos, y los dejamos
para que ellos pudieran
seguir que ya habían
sido rescatados por el
SAG en Santa María,
San Esteban y los libe-
raron en la alta cordille-
ra.

- Diego, para ce-
rrar, agradecer por-
que es súper impor-
tante la cooperación

de veterinarios. Por
favor, a quién agrade-
cer, porque hasta el
momento se le ha sal-
vado la vida.

- Sí, porque vamos
a seguir en lo mismo, o
sea existe la posibilidad
que sigan saliendo gua-
nacos en la zona precor-
dillerana o urbana de los
sectores altos de las co-
munas de Santa María,
San Esteban, Putaendo.
Y en el caso nuestro
agradecemos a los veci-
nos que primero dan el
aviso, a los que nos ayu-

dan a lacear, ha pasado
lo mismo que en Tocor-
nal, que el otro día cap-
turamos uno con los
bomberos, donde un ve-
cino también lo laceó.
Nosotros no tenemos
esas habilidades, siem-
pre, a Camila Aguilar
médica veterinaria de la
clínica ‘Bigotes’ de
Santa María, donde la
operaron y al final le
salvaron la vida, junto
con los veterinarios del
Cerefan  que es el Cen-
tro de Rescate de Fauna
Andina.
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Aplauden proyecto que elimina
escolaridad básica para licencia clase B

Manuel Carvallo, director de la Escuela Nacio-
nal de Conductores de San Felipe.

La cámara de di-
putados aprobó el
proyecto que elimina
el requisito de escola-
ridad básica para ob-
tener licencia de con-
ducir no profesional
Clase B. Ahora la ini-
ciativa deberá volver
al Senado.

Al respecto con-
versamos con Ma-
nuel Carvallo, di-
rector de la Escuela
Nacional de Conduc-
tores ubicada en calle
San Martín, al llegar
a la Avenida Yungay
en San Felipe. Al re-
ferirse a medida, indi-
có que él ve un objeti-
vo social en la aproba-
ción y que la gente
tenga las mismas
oportunidades de tra-
bajo.

- ¿Está en cono-
cimiento de la
aprobación de esta
medida y qué le
parece?

- Sí, sí estoy en
conocimiento de eso,
y la verdad es que en
el fondo yo lo veo
como un tema social,
o sea hoy día hay
gente que por equis
motivo no tiene la

escolaridad u ocupa
cargo bajo su nivel
s o c i o e c o n ó m i c o ,
pero no tienen la es-
colaridad, pero sí
sabe leer y escribir, y
como estamos ha-
blando de la primera
licencia no le signifi-
ca problemas, esta-
mos hablando del
ámbito nacional.
Ahora si tú me dices
el tema de los ex-
tranjeros residentes
en Chile, muchos de
ellos vienen con su
título de abogado,
ingeniero, bachiller,
en fin, pero no los
tienen apostillados,
por lo tanto esta gen-
te con toda esa pre-
paración no puede
obtener licencia por-
que los estudios,
cuando son de afue-
ra, el exterior, tienen
que ser apostillados,
y desde acá no pue-
den apostillar un do-
cumento y por lo
tanto también a esa
gente se les va a po-
der solucionar el
problema.

Recalcó Carvallo
que lo importante en
la conducción «es que

la persona sepa leer y
escribir, interprete lo
que es la normativa
en cuanto a señaléti-
ca y la misma norma
del tránsito, digá-
moslo así», señala.

- ¿O sea usted,
conocedor con la
experiencia que
tiene, es una bue-
na ley?

- Es una medida
positiva porque per-
mite que mucha gen-
te hoy en día pueda
recurrir a obtener su
licencia sin ese requi-
sito.

- ¿Se ve en la
Clase-B porque es
la más masiva
también o no?

- Es que es la pri-
mera licencia, por lo
tanto cuando tú ya
tienes la Clase B y vas
cambiando cada dos
años te exigen la es-
colaridad, es el inicio,
pero aquí no sola-
mente tenemos que
hablar de la gente jo-
ven… aquí tenemos
que hablar de la gen-
te de edad que no
tuvo ninguna posibi-
lidad de ir al colegio,
y sin embargo des-

empeñan una fun-
ción y hoy día tienen
que andar como los
bandidos porque no
pueden sacar su li-
cencia, o hacer una
serie de trámites para
conseguir el examen
este que es laboral
para octavo básico,
que también tiene re-
quisitos, un montón
de exigencias que la
gente que no está al
tanto de la computa-
ción, de la nueva tec-
nología, no lo puede
hacer.

Reitera que el
principal objetivo de
esta aprobación es el
social; «que la gente
tenga las mismas
oportunidades de
trabajo en el fondo»,
reconoce.

- Porque una li-
cencia clase B es
como, no sé, voy a
hacer un símil, es
como tener un tí-
tulo profesional,
¿una cosa así en el
fondo?

- No, no, la licen-
cia B es una, no pro-
fesional. Cuando la
persona va a tener
una licencia profesio-

nal, transcurrido los
dos años en la clase B,
requiere de una capa-
citación diferente y
ahí sí que toquemos el
tema del profesiona-
lismo, de los valores y
de la conducta vial
propiamente tal.

- Para cerrar la
c o n v e r s a c i ó n ,
¿aprueba este pro-
yecto?

- Es importante,
porque yo aquí veo la
gente transitar y la-
mentablemente hay
que decirle que no
porque no cumple
con los requisitos.

- Ahora hay que
esperar lo que su-
cede en el Senado,
pero ya hay un pie
inicial.

- Claro, ahora si tú
me hablas del porcen-
taje de accidentes tal
como hacías men-

ción, hay abogados,
médicos, ingenieros,
ministros, que han
cometido errores, se
han visto involucra-
dos en accidentes fa-
tales y con los estu-
dios que tienen; o sea,
aquí no hay una dis-
tinción en cuanto a la
estabilidad económi-
ca que tienen, que
ellos puedan sostener
o no, o la preparación
que hayan tenido, es
decir el tipo ebrio
conduce con escolari-
dad, sin escolaridad y
comete las mismas
faltas.

- ¿Con título o
sin título en el fon-
do?

- Claro.
Cabe destacar

que ahora este pro-
yecto de ley ya apro-
bado debe volver al
Senado.
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SIAT de Carabineros descarta algunas hipótesis:

Aún no se determinan la causa del fatal accidente ocurrido en Los Molles

SIAT de Carabineros aún trabaja para determi-
nar las causas del fatal accidente en el sector
de Los Molles.

• El trabajo para determinar las cau-
sas aún no ha finalizado, mientras que
se espera poder dialogar nuevamen-
te con el conductor del vehículo.-

El pasado 6 de ju-
lio se produjo un fa-
tal accidente que en-
lutó a toda la comu-
nidad de San Felipe y
Santa María, y es
que, en el sector de
Los Molles, una ma-
dre junto a su hijo de
tan sólo 5 años, falle-
cieron tras chocar
contra un árbol. El
conductor del vehí-
culo resultó con le-
siones y fue derivado
al Hospital San Ca-
milo.

Las semanas han
pasado y con esto la
investigación de par-
te del personal de la
Sección de Investiga-
ción de Accidentes
de Tránsito (SIAT)
de Carabineros, ha
avanzado para poder
determinar las cau-
sas de este fatal acci-
dente.

En este sentido, el

teniente Maximilia-
no Muñoz  señaló
que «el informe del
accidente como tal
que se investigó ese
día, se mantiene aún
en confección, debi-
do a que se están
realizando diligen-
cias para poder esta-
blecer y determinar
las causas de cómo
se originó este acci-
dente, ya que se
mantienen diferen-
tes hipótesis y esas
hay que ir descar-
tándolas a medida
que se van haciendo
diligencias, empa-
dronamiento de tes-
tigos, revisar cáma-
ras, levantamiento
planimétrico, po-
drán dar una señal
del motivo del acci-
dente».

Causas de una
tragedia que aún no
han podido ser escla-

recidas debido a que
se desarrollan dili-
gencias para deter-
minar qué fue lo que
provocó tan lamen-
table accidente.
«Aún no se logra po-
der determinar, es
un proceso bastante
largo, de realizar di-
ligencias que a veces
por el lugar de don-
de vienen, los testi-
gos, toma un poco
más de tiempo la
realización de esta
misma»,  sostuvo
Muñoz.

El teniente de la
SIAT además agregó
que han podido tener
un diálogo con el con-
ductor del vehículo,
eso sí, éste no ha sido
del todo claro y se es-

pera poder tener una
nueva instancia para
poder hablar con él.

«En primera ins-
tancia sí se tuvo un
diálogo, no podemos
ahondar mucho en lo
que conversamos
con él, pero se está
diligenciando para
poder realizar nue-
vamente este diálo-
go. Por lo general las
personas que sufren
un accidente de esta
envergadura quedan
muy choqueados, ge-
nera mucho impacto
emocional y a raíz de
las lesiones que su-
frió él muchas veces
se puede producir
pérdida de memo-
ria», precisó el te-
niente.

«En este instante,
no fue muy fructífe-
ra la conversación,
pero estamos ha-
ciendo las diligen-
cias para poder ha-
cerlo de nuevo, pero
como es un proceso
legal en el que se in-
vestiga un accidente
con resultado de
muerte, donde está el
Ministerio Público,

uno debe hacerlo de
manera formal, y
eso puede demorar
un poco más. Tam-
bién conlleva que él
tenga que volver a
revivir ese instante y
puede ser que su mé-
dico de cabecera no
lo recomiende»,
agregó.

Respecto de la in-
formación entregada
por testigos del he-
cho, Muñoz dijo que
«estos testigos han
aportado bastante
información, se han
descartado algunas
hipótesis, plantea-
mos diez posibles ti-
pos de cómo se pro-

duce el accidente, y a
medida que vamos
investigando se van
descartando».

Finalmente, y res-
pecto de si el exceso
de velocidad o que
otro vehículo haya
aparecido sorpresi-
vamente en el cami-
no, podrían ser algu-
na de las causas de
este accidente, el te-
niente de la SIAT in-
dicó que «esas hipó-
tesis de planteaban,
no podemos ahondar
mucho si se han des-
cartado aún, son hi-
pótesis que como se
plantean, lo hacemos
de la misma forma».
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El Uní Uní desperdicia gran
oportunidad de trepar en la
tabla al caer 2 a 1 ante Rangers

El arquero Darío Melo corta un balón que quería ser capturado por Mar-
cos Pol. (Foto: Patricio Arias / Campeonatochileno.cl / ANFP)

Jesús Pino intentando frenar una arremetida ofensiva de Rangers.

Con mucho empuje Rangers logró meter atrás al Uní Uní.

La tarde noche de
este lunes, Unión San
Felipe pasó por alto
una gran oportunidad
de acortar distancias
con el líder del cam-
peonato, y al mismo
tiempo adueñarse
con propiedad del se-
gundo puesto de la
tabla, al caer por 2
goles a 1 en su fallida
expedición ante Ran-
gers.

El duelo corres-
pondiente a la vigési-
ma fecha se presenta-
ba como la ocasión
ideal para que el cua-
dro albirrojo mostra-
ra en propiedad sus
credenciales para ha-
cerse de uno de los
dos ascensos a la Pri-
mera División, pero
terminó fallando en
sus aspiraciones, al
cometer errores pun-
tuales que se traduje-
ron en una derrota
muy dolorosa e igual-
mente inesperada.

En el pleito dispu-
tado en el estadio Fis-
cal de Talca, los de
Orellana se ampara-

ron en un afinado dis-
positivo defensivo
para contrarrestar los
embates de los loca-
les, que de manera
recurrente utilizaban
las bandas para alle-
gar balones sobre el
área aconcagüina.
Pese a ser asediado de
manera constante,
San Felipe resistió
bien y sin mayores
sobresaltos las conti-
nuas arremetidas de
los talquinos.

Conforme pasa-
ban los minutos y ya
más tranquilo al ver
que podía aguantar a
su oponente, el Uní
Uní empezó a enfo-
carse en labores ofen-
sivas, así, en el 16’ una
rápida salida permi-
tió a Bairo Riveros,
filtrar la última línea
maulina para sacar
un centro que fue cap-
turado por el golea-
dor Jean Paul Pine-
da para poner el 1 a 0
parcial.

A Rangers no le
costó mucho enten-
der que, si quería evi-

tar la derrota, debía
agregar a su libreto de
juego, algunos ingre-
dientes típicos de la
Primera B; es decir,
harta intensidad y
mucho raspe en cada
uno de sus movimien-
tos, con o sin balón.

Fue precisamente
mediante esa dinámi-
ca que el partido em-
pezó a reescribir su
historia, porque
mientras los anfitrio-
nes cargaban y carga-
ban, a los forasteros
les costaba mucho
cortar las acciones, lo
que se traducía en que
de manera muy fre-
cuente hicieran con-
tacto con la pelota
hombres muy peli-
grosos en el área,
como lo son Marcos
Pol y Lionel Alta-
mirano, quien puso
una estocada psicoló-
gica cuando en el 45’
emparejó el marca-
dor.

Tras el receso no
pasó casi nada de
tiempo para darse
cuenta que los san-

felipeños habían
quedado ‘tocados’,
porque debieron pa-
sar solo sesenta se-
gundos para que el
mismo Lionel Alta-
mirano pusiera el 2
a 1 que terminó sien-
do definitivo, pese a
que Unión San Feli-
pe tuvo todo el se-
gundo tiempo para
poder empatar, sin
embargo,  nunca

tuvo la claridad, pa-
ciencia y el empuje
necesario como para
al menos rescatar un
punto, cosa que se
hizo casi imposible
después que Jean
Paul Pineda fuera
expulsado tras una
fea infracción sobre
un jugador  talqui-
no.

Con esta derrota
(la tercera en todo el

torneo)  la tabla no se
movió nada, ya que el
Uní Uní se mantiene
en el tercer lugar con
36 puntos, uno me-
nos que Cobreloa
(perdió 2 a 0 con Co-
piapó), aunque ahora
empezarán a sentir la
presión de Rangers
que con sus 33 puntos
se suma a la lucha por
el codiciado segundo
lugar.
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AMOR: Quien pisotee sus sentimientos no
merece estar a su lado y eso debe ser una
ley para usted. SALUD: No se debe exigir
más de la cuenta o puede ser peligroso.
DINERO: No es recomendable que conti-
nué endeudándose o terminará en insolven-
cia. COLOR: Verde. NÚMERO: 3.

AMOR: Si usted ya no corresponde a los sen-
timientos de la otra persona será mejor que lo
diga o ambos pueden terminar dañados. SA-
LUD: No debe dejar de lado los cuidados de
salud en estos tiempos complejos. DINERO:
Evite más compromisos en lo económico. CO-
LOR: Amarillo. NÚMERO: 20.

AMOR: Meditar sobre las cosas le hará muy
bien, así se dará cuenta cuales han sido sus
errores. SALUD: Usted es una persona con
garra y corazón así es que puede superar
cualquier problema de salud. DINERO: No
dude nunca de sus capacidades. COLOR:
Blanco. NÚMERO: 33.

AMOR: Cuidado con estar todo lo que un
tercero le estés diciendo ya que puede no
ser la verdad. SALUD: No se automedique,
eso puede ser muy peligroso. DINERO: No
se debe sobrecargar de trabajo ya que pue-
de terminar haciendo las cosas mal. CO-
LOR: Fucsia. NÚMERO: 7.

AMOR: Pensar en lo que pudo haber he-
cho ayuda, pero lo mejor será en demos-
trar a esa persona lo que puede hacer. SA-
LUD: Si no se alimenta bien puede termi-
nar con serios problemas en su estómago.
DINERO: No viva solo de ilusiones. CO-
LOR: Calipso. NÚMERO: 8.

AMOR: Para tomar decisiones en lo senti-
mental debe tener la cabeza fría, eso ayu-
dará aclarar las ideas. SALUD: Entienda
que los vicios no le ayudan, solo dañan su
organismo. DINERO: En estos tiempos es
muy importante que cuide su fuente labo-
ral. COLOR: Salmón. NÚMERO: 12.

AMOR: Una de las peores cosas que se le
puede hacer a una pareja es mentirle así
es que por nada del mundo usted lo haga.
SALUD: No desgaste su organismo ya que
debe cuidarse mucho en este tiempo. DI-
NERO: Tenga cuidado con esos amigos de
lo ajeno. COLOR: Marrón. NÚMERO: 10.

AMOR: Puede que esté difícil buscar pare-
ja, pero para usted nada es imposible. SA-
LUD: Un alma que está inquieta también
genera problemas en el equilibrio corporal
de la persona. DINERO: Trate de salir ade-
lante con lo que tiene. COLOR: Terracota.
NÚMERO: 1.

AMOR: El afecto que le entregan los demás
debe ser su mayor aliciente para continuar lu-
chando. SALUD: Busque la manera de salir un
poco de la rutina ya que le está afectando bas-
tante. DINERO: No se haga partícipe en discor-
dias dentro de su lugar de trabajo. COLOR:
Negro. NÚMERO: 2.

AMOR: No se proteja tanto ya que le impi-
de conocer buenas personas que pueden
hacerle muy feliz. SALUD: Tenga cuidado
con esos dolores de cabeza como conse-
cuencia del estrés. DINERO: No se quede
estancado/a, salga a buscar un mejor futu-
ro. COLOR: Violeta. NÚMERO: 16.

AMOR:  A veces un adiós puede ser la
mejor decisión cuando los caminos ter-
minan siendo tan pedregosos. SALUD:
Cuidado con que los problemas de t ipo
emocional empeoren. DINERO:  Cumpla
sus obligaciones laborales. COLOR:  Vio-
leta. NÚMERO:  4.

AMOR: A veces lo que espera la otra per-
sona es que usted demuestre cuanto le im-
porta y se la juegue. SALUD: Las moles-
tias poco a poco irán mermando. DINERO:
No desajuste sus finanzas, prepárese me-
jor para los imprevistos que pudiera tener.
COLOR: Gris. NÚMERO: 29.

Dr. SERGIO ABUAUAD
ABO-MOHOR

OFTALMOLOGIA Y
CIRUGIA OCULAR

SAN FELIPE
Lunes, Martes, Jueves y Viernes
de 9:00 a 11:30 y de 15:00 a 18:00
Salinas 1373, 2º Piso Of. 203

Ed. El Comendador
Fono 342512343  342912543

LOS ANDES
MIERCOLES (09:30 a 18:30) Y

SABADO (09:00 A 12:30)
Edificio Las Rosas - O’Higgins 640

Fono 342421902

TECNOLOGO MEDICO
OFTALMOLOGIA

TERESA CHACÓN LEÓN
TECNOLOGO

Exámenes de campos visuales
computarizado y curva de tensión
Tomografía de Coherencia Optica

Lunes, Martes, Jueves y Viernes
de 8:30 a 17:00 horas

FONASA - ISAPRES
PARTICULAR

Salinas 1373, 2º Piso, Of. 203
Edificio El Comendador

Fonos 342912543 - 342512343
San Felipe

EXAMEN DE OCT
TOMOGRAFIA DE

COHERENCIA OPTICA

- OCT RETINA
- OCT GLAUCOMA
- OCT POLO ANTERIOR

Salinas 1373, Of. 203
Edificio El Comendador

Fono 342512343 - 342912543
San Felipe

Horóscopo por Yolanda Sultana

•  ATENCIÓN EN SANTIAGO: José Domingo Cañas 386 al llegar a Grecia, Ñuñoa
   (2) 2778 8818 - (2) 2778 0731
•  ATENCIÓN EN RANCAGUA: San Martín 822 (72) 239013

•  ATENCIÓN EN VIÑA DEL MAR: Agua Santa 353,
   Paradero 4, Variante Agua Santa. Fono: (32) 261 3127
   TWITTER  @yolandasultanah
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Departamento de Salud de San Esteban
invita a realizarse gratuitamente el PAP

El Papanicolau o ‘PAP’, es un examen que se
realiza idealmente a mujeres entre 25 y 64 años,
para ayudar a prevenir y detectar temprano el
cáncer de cuello uterino.

• El Cesfam abrió una agenda exclu-
siva para la toma del examen.-

SAN ESTEBAN.-
Desde el Departa-
mento de Salud reali-
zaron un llamado a
las mujeres de la co-
muna que no tengan
su examen Papanico-
lau vigente en los úl-
timos tres años, a rea-
lizarlo gratuitamente
en el Cesfam de la co-

muna, para prevenir
el cáncer de cuello
uterino, que en Chile
es el tercer tipo de
cáncer más frecuente
y el sexto en mortali-
dad.

El Papanicolau o
más conocido como
‘PAP’, es un examen
que se realiza a las

mujeres de entre 25 y
64 años (idealmente),
para ayudar a preve-
nir y detectar tempra-
no el cáncer de cuello
uterino. Aun así, la
matrona Elizabeth
Márquez del Cesfam

de San Esteban, acla-
ró que hay excepcio-
nes a ese rango de
edad cuando lo ame-
rite.

Dentro de la estra-
tegia para incentivar
la toma de PAP en las
mujeres de la comu-
na, se adoptó la medi-
da de realizar una ex-
tensión horaria con
agenda exclusiva para
realizar la prestación,
permitiendo que las
usuarias que no tie-
nen acceso durante
los horarios en que
funciona el estableci-
miento, también pue-
dan poner al día su
examen.

«Se decide reali-
zar extensión horaria

debido a que muchas
de las usuarias que
pertenecen al Ces-
fam, no podían asis-
tir en el horario habi-
tual de 8:00 a 17:00
hrs, lo cual complica
bastante el acceso a
la realización del
examen. Es por ello
que realizamos un
llamado a todas las
vecinas de la comuna
de San Esteban a que
se acerquen al esta-
blecimiento de salud,
según corresponda,
ya sea Cecosf, postas

rurales o Cesfam, y
soliciten hora para
toma de PAP con ma-
trón o matrona», co-
mentó Elizabeth Már-
quez, matrona del
Cesfam de la comuna.

Además, la matro-
na destacó que tam-
bién hace un llamado
a las mujeres que ya
están en seguimiento
y necesitan realizarse
el examen anualmen-
te, que lo hagan, ya
que son personas de
alto riesgo ante el
cáncer.

Hospital Psiquiátrico Dr. Philippe Pinel:

Emotivo adiós a funcionarias y funcionarios acogidos a retiro
• El Director del hospital putaendino,
Dr. Oscar Cruz Bustamante, expresó
que «estamos viendo partir a la
generación que vivió los hitos más
importantes de la institución y fue
protagonista de los momentos más
relevantes de nuestra historia
hospitalaria».-

PUTAENDO.- A
todo funcionario le lle-
ga el momento de col-
gar el uniforme por úl-
tima vez o cumplir su
último turno laboral
después de una vida de
trabajo y dedicación. Es
por ello que el Hospital
Psiquiátrico Dr. Philip-
pe Pinel brindó una
emocionante despedida
a un grupo de trabaja-
doras y trabajadores
que durante décadas
forjaron un estableci-
miento que ha llegado a
ser referente nacional
en salud mental y psi-
quiatría.

Con una última ce-
remonia donde estuvie-
ron acompañados de fa-
miliares, compañeros de
trabajo, jefaturas y diri-
gentes gremiales, cerca
de una docena de fun-
cionarios/as vivieron su
última actividad en el
Hospital, donde recibie-
ron el reconocimiento y
la gratitud de la institu-

ción por sus años de ser-
vicio.

Una de las homena-
jeadas fue María Meza
Olguín, técnico para-
médico con una trayec-
toria de más de 30 años,
quien no ocultó su emo-
ción en su último día en
el Philippe Pinel, el cual
representó en su vida un
profundo vínculo, pues
desde allí logró formar
y desarrollar a su fami-
lia. «Nunca pensamos
en el día en el que tene-
mos que dejar el Hos-
pital, pero me voy feliz
y emocionada por todo
lo que significó para
mí», expresó.

En su discurso, el

Dr. Oscar Cruz Busta-
mante , director del
Hospital Psiquiátrico
Dr. Philippe Pinel, re-
saltó el valor de la ge-
neración que hoy co-
mienza a dejar el esta-
blecimiento y su rol pre-
ponderante en distintos
momentos de la institu-
ción. De manera espe-
cial recordó el papel que
jugaron para garantizar
la continuidad del Phi-
lippe Pinel tras el terre-
moto del año 2010.

«Vengo de una ge-
neración distinta a
ellos, y valoro profun-
damente que con su de-
dicación y compromiso
forjaron el Hospital que

tenemos hoy, en nues-
tros inicios como como
institución hospitalaria
para personas con en-
fermedades de salud
mental, los cambios que
significó la reforma psi-
quiátrica de los 90’, el
cierre de los ingresos a
las unidades de larga
estadía, la creación del
Sistema de Psiquiatría

Forense, la normaliza-
ción de la infraestructu-
ra y finalmente la im-
plementación del nuevo
Modelo de Gestión. Evi-
dentemente hay un an-
tes y un después tras su
paso por el Hospital»,
declaró el directivo.

Con aplausos fue-
ron acompañados en su
último día en el Hospi-

tal. En su despedida
solo queda decirles:
¡Misión cumplida! Hoy
pasan a integrar las pá-
ginas del Hospital, y
quienes se quedan, con-
tinuarán transitando por
los pasos que ellas y
ellos construyeron con
esfuerzo y un inextin-
guible amor por sus
usuarias y usuarios.

Después de toda una vida de trabajo y dedicación, un grupo de trabaja-
dores del Psiquiátrico fueron despedidos en una emotiva ceremonia tras
acogerse a retiro.


